

L'immigration de 1873 a été généralement saine et bonne. Le nombre total des décès arrivés en cours de voyage (voie du St. Laurent), a été de 23, presque tous des enfants, et à la Grosse-Ile de 4,—moins d'un décès par mille individus : .362.

A fort peu d'exceptions près, les immigrants [débarqués à Québec en 1873 ont été expédiés à divers points de l'intérieur du pays par le chemin de fer du Grand-Tronc. Un employé du département voyageait avec les trains d'immigrants,] et veillait à ce que l'on pourvût convenablement à tous leurs besoins.

Ceux qui voulaient s'établir dans les provinces de Québec et d'Ontario recevaient pour la plupart de la main des agents des gouvernements de ces provinces, en station à la Pointe Lévi, des ordres adressés à l'agent fédéral, qui délivrait le sien adressé à la compagnie du Grand-Tronc; sur quoi celle-ci remettait à ces immigrants des billets gratuits de transport jusqu'aux stations du chemin les plus voisines de leurs destinations. D'après une convention, les gouvernements de ces provinces remboursent les deux tiers du coût de ces transports; l'autre tiers est la quote-part du département et revient à ce qu'il aurait eu à payer en vertu de l'ordre en conseil de 1868, qui restreint l'assistance du gouvernement fédéral à l'immigrant absolument dénué de ressources. La dépense ainsi faite sera mise sous les yeux dans une autre partie de ce rapport.

Il est à remarquer que les statistiques de l'immigration en Canada, telles que recueillies par les agents fédéraux, ne s'accordent pas avec les données de l' "*Annual Return issued by the Marine Department of the Board of Trade of Emigration from the United Kingdom for the year 1873.* " D'après cet état, qui est inséré dans l'appendice, le nombre total des émigrants partis en 1873 des ports du Royaume-Uni pour les colonies nord-américaines, a été de 37,208. Voici, suivant les données fournies par les agents fédéraux aux ports désignés, le nombre des arrivées par bâtiments venus directement de la mer :

Québec	36,901
Halifax, N.-É.....	1,403
Saint-Jean, N.-B.....	1,129
Miramichi	127

Total..... 39,560

Il conviendrait d'ajouter à ce chiffre les arrivées de l'hiver à Portland, qui nous sert de port de mer durant cette saison; mais elles ont été jusqu'à présent enregistrees à Montréal et à d'autres agences, et confondues avec les arrivées par voie de Boston et de New-York.

Les statistiques de l'immigration par la voie du Pont-Suspendu et des ports des Etats-Unis, n'offrent point le même degré d'exactitude, étant basées sur un compte général de personnes; aussi faut-il les regarder seulement comme des données approximatives.

Le nombre total des arrivées en 1873 comprend 8,971 personnes qui sont entrées en Canada par les Etats-Unis; ce chiffre résulte des renseignements obtenus des douanes sur notre frontière. On suppose que ces immigrants sont pour la plupart des Canadiens revenus des Etats-Unis et des gens contraints par la dernière stagnation du commerce et de l'industrie dans ce pays à venir en Canada pour y chercher de l'emploi.